

Etats-Généraux de la recherche comptable

2^{ème} édition - Paris, 16 décembre 2011

La 2^{ème} édition des Etats généraux de la recherche comptable s'est tenue à la Maison de l'Amérique Latine, le 16 décembre dernier. Cet évènement a été l'occasion pour Jérôme Haas, président de l'Autorité des Normes Comptables (ANC), de réaffirmer son engagement dans une politique de recherche ambitieuse et sans précédent. Il s'agit de permettre au monde universitaire français, trop peu sollicité jusqu'ici dans le processus de normalisation, de mieux participer au débat global sur les normes, et ainsi de fonder les positions de l'ANC sur des concepts validés par une recherche comptable reconnue.

Jean-René Tancrède

Ce rendez-vous, qui a rassemblé l'ensemble des acteurs de la recherche, avait 3 grands objectifs :

1 - Illustrer le déploiement de la politique de recherche de l'ANC

Il existe une forte «demande» de recherche en comptabilité, ce qui rend nécessaire de stimuler «l'offre», ont témoigné les représentants des entreprises (Association Française des Entreprises Privées (AFEP), Mouvement des entreprises de France (MEDEF), MiddleNext), des professions comptables (Ordre des experts-comptables, Compagnie nationale des commissaires aux comptes (CNCC) et des universitaires. Les lauréats des récents appels à projets ont été présentés, en présence de René Ricol, commissaire général à l'investissement. Ces lauréats, issus de nombreuses universités françaises et de quelques universités étrangères, mobilisent une cinquantaine de chercheurs. Bien qu'il soit trop tôt pour établir un bilan, mais sans toutefois attendre, l'ANC a engagé un dialogue fructueux sur ses pratiques, d'où émergeront des innovations utiles aux chercheurs et aux entreprises.

Ainsi que l'a souligné René Ricol dans un discours très remarqué, les choix en matière de normalisation comptable reflètent des choix de société.



Marie-Anne Frison-Roche et Jérôme Haas

Photo © Jean-René Tancrède - Téléphone : 01.42.60.36.35



2 - Présenter les principaux travaux de l'ANC au cours de l'année écoulée

La toute récente lettre de réponse de l'ANC à la consultation de l'International Accounting Standards Boards (IASB) sur son programme de travail synthétise la position française : elle recommande de clarifier les concepts sous-

jacents aux normes IFRS, trop complexes et trop financières, et de décentraliser les procédures de normalisation pour aller vers une normalisation globale mieux équilibrée. De nombreuses propositions pratiques en découlent, notamment de ne pas adopter certains projets récents (sur la comptabilisation des locations et des revenus) et d'en améliorer d'autres (sur les instruments financiers et les contrats d'assurance).

3 - Débattre du sujet le plus important à l'ordre du jour de la normalisation comptable à l'échelle globale : la représentation dans les comptes de la «performance» des entreprises

Ce sujet, en apparence théorique, constitue l'enjeu central pour la qualité des normes comptables. Les travaux de toutes les parties prenantes en Europe et au-delà convergent : il y a besoin de revoir les concepts sous-jacents aux IFRS au regard des fondamentaux de la comptabilité, notamment à la lumière de la crise. La première discussion structurée sur le thème

de la performance s'est ainsi tenue à Paris avec la participation d'acteurs divers représentant des points de vue et des nationalités variés, dont des membres des Boards de l'IASB et du Financial Accounting Standards Boards (FASB). Dans une première table ronde, les universitaires ont souligné les dangers créés par des normes trop conceptuelles, introduisant trop d'incertitudes dans les résultats en cherchant à prédire l'avenir alors que la comptabilité doit refléter le passé.

Dans une seconde table ronde, les praticiens ont affirmé leur besoin de normes reflétant la réalité économique, faute de quoi ils doivent utiliser d'autres conventions que les normes IFRS pour communiquer. Les normalisateurs internationaux ont fait valoir qu'il pouvait exister différents points de vue. Le président de l'ANC a conclu qu'il fallait d'urgence structurer le débat.

Le rendez-vous est déjà pris pour les 3^{èmes} Etats-Généraux, le 14 décembre 2012.

2012-209